

سید جمال الدین احمد بن علی بن ابراهیم
 بن موسی بن جعفر علیهم السلام
 و آنچه از این خاندان
 در اسلام و ایران
 مخصوصاً در اینجا
 مذکور شد



لَهُ: وَكُمَا مَعْصِيَةٍ مَعْصِيَةٍ وَلَسْعَوْهُ.)٥(اَسَا اَهْ مُلَا ب٥٥٥٦ ٤٥٧١٣
مَعْصِيَةٍ حَسْنَةٌ لَا وَمَعْصِيَةٍ حَسْنَةٌ اَكْهَهْ حَمْلَهْ هَمْلَهْ ٤٥٨٩
لَا لَمَلَهْ ٤٥٩٠ حَسْنَةٍ مَعْصِيَةٍ وَحَسْنَةٍ: هَمْلَهْ اَهْ مَعْصِيَةٍ لَا لَا حَسْنَةٍ
مَسْلَهْ ٤٥٩١. حَسْنَةٍ وَهُنْ (مَعْصِيَةٍ ت: ٢٢ - ١). «حَسْنَةٍ مَعْصِيَةٍ لَا لَا لَا لَا
فَزَرْهَا وَهُنْ هَمْلَهْ لَا حَسْنَةٍ هَمْلَهْ فَزَرْهَا وَلَلَهُا» (لَهْ حَسْنَهْ وَهُنْ).
مَلَهْ مَبِعَاهُ حَلَوْلَهْ وَلَمَقْعَدَهْ. مَلَهْ ٤٥٩٠ حَلَوْلَهْ مَعْتَلَهْ مَعْذَقَهْ حَسْنَةٍ
وَمَعْنَسَيَهْ لَا. وَهُنْ وَجْهَهْ وَاحْتَنَاهُ ٤٥٩١. مَهْلَقَهْ وَمَهْلَهْ مَهْلَهْ.

حَسْنَهْ اَحْتَنَاهُ: مَعْعَدَهْ اَهْ مَهْدَهْ بَهْ وَهَا. حَبْ حَمْلَهْ اَفْتَحَهْ سَحْتَهْ
وَأَنْهُهْ حَمْلَهْ حَسْنَهْ وَهُنْ مَهْهَهْ مَهْهَهْ وَهَا اَفْحَادَهْ. ٤٥٩٣ هَنْ
حَلَمَهْ وَلَاصَصَهْ رَحْلَهْ. اَمَّا جَهْ رَفْسَهْ. مَهْلَهْ ٤٥٩٤ حَسْنَهْ اَسْعَهْ مَهْلَهْ ٤٥٩٥
رَكْبَهْ حَبْ حَسْهَهْ. حَبْ ٤٥٩٥ حَمَلَهْ اَحْتَنَهْ حَسْنَهْ. حَمْلَهْ مَبِعَاهُ
وَكُمْ: «حَمَلَهْ ٤٥٩٦ مَهْلَهْ اَهْ مَهْلَهْ وَلَانْقَهْ هَمْلَهْ لَا لَلَهُا وَهُنْ
حَسْنَهْ» (فَنْرَهْ ٤٥٩٧). حَبْ حَمَلَهْ ٤٥٩٧. مَعْصِيَةٍ ٤٥٩٨ اَهْمَدَهْ حَمْلَهْ حَسْنَهْ
فَنْسَهْ لَا وَلَاحْمَتَهْ وَهُنْ: مَهْلَهْ ٤٥٩٩ حَلَلَهْ مَهْلَهْ (مَسْهَهْ ٤٥٩٩: حَلَلَهْ).

٤٥٩٩ حَلَلَهْ ٤٥٩٩ حَسْنَهْ وَهُنْ حَلَقَاهُ. حَبْ مَامَرْ ٤٥٩٩ حَمَمَهْ ٤٥٩٩
مَهْهَهْ مَعْتَلَهْ حَتَّىَهْ وَلَصَصَهْ حَلَقَاهُ حَرْهَهْ حَرْكَهْ لَا دَهْمَهْ. وَرَحَا مَهْنَاهُ
وَحَمْهَهْ حَعْتَهَا وَهُنْهَا حَسْنَهْ لَا حَخْمَهْ وَهُنْهَهْ حَلَوْلَهْ. ٤٥٩٩ مَسْحَلَهْ
مَهْهَهْ حَلَقَاهُ حَلَقَاهُ مَهْهَهْ حَلَقَاهُ اَهْبَلَهْ سَعْلَهْ.

٤٥٩٩ اَهْمَدَهْ وَهُنْ اَهْ مَهْنَاهُ: «سَهْوَهْ وَهُنْ حَبْمَهْهَهْ: وَلَا لَحْبَهْهَهْ مَبِيرْ حَتَّىَهْ
إِنْهَا اَمَّهْ وَلَالِسَاهْ ٤٥٩٩ ظَلَّهَا حَلَهْ حَهْ حَمَهْ اَهْهَهْ وَهُنْهَهْ اَهْهَهْ
حَصَّلَهْ وَحُبْهَهْ اَهْهَهْ اَهْهَهْ لَا اَهْهَهْ مَهْهَهْ اَهْهَهْ وَحُبْهَهْ بُهْتَهْ حَلَقَاهُ حَصْقَهْمَهْ
حَمْقَهْهَهْ. اَمَّهْ وَهُنْهَهْ حَلَهْ وَحَبْهَهْ اَهْهَهْ اَهْهَهْ اَهْهَهْ لَا حَهْهَهْ وَهُنْهَهْ
٤٥٩٩. اَهْهَهْ وَهُنْهَهْ حَلَهْ وَحَبْهَهْ اَهْهَهْ لَا لَمْلَهْ مَهْلَهْهَهْ حَسْنَهْ. اَمَّهْ
وَهُنْهَهْ ٤٥٩٩ حَصْصَهْ مَهْهَهْ حَصْصَهْ مَهْهَهْ بَعْثَهْ حَلَلَهْ» (حَلَلَهْ ٤٥٩٩: ١ - ٢).

٤٥٩٩ مَلَعِهِهِ لَا وَهُنْهَهْ: مَلَعِهِهِ لَرْعَاهُ وَحَسْنَهْ وَهُنْهَهْ. حَلَهْ
٤٥٩٩ هَنْهَهْ وَهُنْهَهْ حَصْصَهْتَهْ وَرَقْهَهْ حَلَهْ مَلَعِهِهِ (حَمَهْ ٤٥٩٩: حَلَهْ). مَهْهَهْ لَهْ
فَهَهَهَهْ مَلَسَهْ وَعَرْسَهْ مَعْصِيَهْ اَهْهَهْ لَلَهْهَهْ: اَهْهَهْ: «هُنْهَا وَهُنْهَهْ بَعْنَهْ
حَسْهَهْهَهْ (حَمْفَهْهَهْ اَهْهَهْ) اَهْهَهْ حَسْهَهْهَهْ سَرْهَهْ: هَهْهَهْ وَاهْهَهْ حَهْهَهْ حَهْهَهْ
سُرْهَهْ: لَا اَهْهَهْ اَمَّهْ وَاهْهَهْ حَهْهَهْهَهْ: لَا اَهْهَهْ وَهُنْهَهْ حَهْهَهْ اَهْهَهْ
لَهْهَهْهَهْ ٤٥٩٩ هَنْهَهْ سُبْلَهْ وَسُمْلَهْ لَلَهْهَهْ: اَهْهَهْ حَلَطَهْهَهْ لَلَهْهَهْ: لَا لَهْهَهْ

وَسَلَامٌ عَلَيْهِ وَبَرَّهُ عَلَيْهِ وَمَنْ يُعْصِيَهُ فَأُولَئِكَ هُمُ الظَّالِمُونَ

وَمِنْهُ لَهُ: «مَلَكُومَ سَمَاعَةٍ، وَهُدَى حَمْلَانُ حَمْلَانِيَّ وَأَخْلَقَ وَتَنَاهَى
وَلَمْ يَدْعُهُ وَمُنْكَرَهُ وَهُنَّ مَعَهُ مَلَلًا»؟ وَهُنَّ أَهْنَ وَلَهُمْ دَارُوا لِلْأَنْجَارِ وَهُنَّ
أَنْجَارٌ وَنَفَدُ» (فِرْمَةٌ: ٥٧).

سختی: احتمالاً محتتا و حبلاً لغو لے ڈلم لے حسہ، فیضان
مصلحتی حبیباً و مدنیتیهاً، و اسری مددحاً تو مداراً حصیقاً و محتتهاً و مددھی
حبیباً و مدنیاً... لاؤ اف حبیباً و مددھی، و اسری مددھی مسلکةً لاؤ بھی، و مددھی
و رکھماً و مکلاً مثناً و محتبتھا، و مددھلماً سہتاً حمساً مسلوفاً
و مفعومہاً لادھا، و مٹا حامدھاً مجنیاً، و مھماً و احتلاً و مدنیاً و حبیباً بھی،
و مصلحتی لعنه و مددھی، و معلجھی مددھی مینما و مکلاً.

علماء لـ ٥٠ وبـ ٦٥٠ حـرـمـا مـبـعا وـأـوـحـيـ حـلـخـلـا، وـصـحـ مـنـ لـلـ مـهـمـا
وـسـهـلـا حـلـخـلـا هـنـذـلـا. مـحـمـدـوـسـهـلـا وـمـبـرـمـ دـهـوـهـهـهـلـا، مـحـسـهـلـا مـهـمـا
مـبـعا، وـبـعـلـهـهـ مـعـسـا حـلـخـلـا. مـعـهـهـهـ لـهـقـلـا بـرـهـمـا مـبـعا أـصـلـا وـبـلـهـهـ
جـبـلـا مـسـلـا، حـسـلـا مـهـدـهـهـهـ مـعـسـا هـنـزـلـا، مـحـمـدـهـلـا حـلـخـلـا وـلـفـهـهـتـهـهـلـا.
لـهـلـا، مـهـنـسـعـلـا، وـهـ سـهـلـا مـتـلـلـا، وـبـلـهـهـهـ مـصـبـ حـرـمـا وـأـعـبـلـهـهـ
لـهـقـلـا، وـبـرـهـهـهـ وـبـتـهـهـهـ. وـبـقـ رـلـهـهـا، اـمـ حـهـلـا، وـحـسـتـا
حـسـمـ فـسـا مـبـرـمـ حـلـخـلـا وـلـهـهـهـلـا. مـعـهـهـ لـهـقـلـا لـهـلـا، وـرـهـمـا، فـعـلـا
أـقـلـا وـلـلـ مـهـنـتـا مـهـيـقا، وـسـهـلـا لـهـقـلـا لـهـلـا حـسـمـا مـعـدـهـهـلـا وـبـلـهـهـ
حـسـسـا وـهـهـهـهـهـلـا، وـهـنـذـلـا ٥٥٥، هـنـا حـلـخـلـا، مـلـلـا مـعـدـهـهـلـا ٥٥٥، وـهـهـهـهـلـا
لـهـقـلـا ٥٥٥، وـلـلـهـهـهـهـلـا، اـمـ حـهـلـا، وـهـنـذـلـا.

بـ: حـصـهـ، مـنـاـ لـكـمـاـ وـعـدـاـ لـرـكـةـاـ وـأـقـمـدـاـ وـلـحـمـهـ، وـحـفـهـ
لـلـيـنـهـ، وـلـمـلـاـ لـهـ، وـعـقـدـاـ لـخـاـ وـلـسـبـهـ، حـسـبـهـاـ وـحـلـاـ وـصـلـهـاـ مـحـسـلـاـ
وـنـجـيـهـ مـحـتـلـاـ حـصـمـاـ وـمـعـهـاـ، وـسـعـهـاـ لـحـبـتـهـ، وـهـهـ مـعـتـلـاـ.

حَلَّتْ تَحْلِيلَهُ فَلَمْ يَنْجُمْ إِذْ يَحْكُمُ - حَلَّتْ تَحْلِيلَهُ فَلَمْ يَنْجُمْ إِذْ يَحْكُمُ

الصدقة

«صالحة الصلاة مع الصوم، والصدقة خيرٌ من ادخار كنوز الذهب.
لأن الصدقة تُنجي من الموت، وتمحو الخطايا، وتُؤهل الإنسان لنوال
الرحمة والحياة الأبدية» (سفر طوبيا 12: 8 و 9)

نُهدي البركة الرسولية والأدعية الخيرية إلى إخوتنا الأجلاء صاحب الغبطه مار باسيليوس توماس الأول مفريان الهند، وأصحاب النيافة المطارنة الجزيل وقارهم، وحضرات أبنائنا الروحيين نواب الأبرشيات والخوارنة والرهبان والقسوس والراهبات والشمامسة المؤقرین والشمامسات الفاضلات، ولغيف أفراد شعبنا السرياني الأرثوذكسي المكرمين، شملتهم العناية الربانية بشفاعة السيدة العذراء مريم والدة الإله ومار بطرس هامة الرسل وسائر الشهداء والقديسين، آمين.

يا لها من حكمة سامية، جاءت على لسان الملك رافائيل وهو يخاطب طوبيا البار وابنه طوبيا. ملخصاً لهما أركان الديانة الثلاث: الصوم، والصلاه، والصدقة. هذه الفرائض التي على المؤمن أن يمارسها لينجو من الخطية، وبينال غفران الذنوب والحياة الأبدية. فيكون كالرجل العاقل الذي عناه رب يسوع بقوله: «كلّ من يسمع أقوالي هذه ويعمل بها، أشبعه برجل عاقل بنى بيته على الصخر، فنزل المطر، وجاءت الأنهار، وهبت الرياح، ووّقعت على ذلك البيت فلم يسقط لأنّه مؤسس على الصخر» (مت 7: 24 و 25).

لقد ظهرت حكمة هذا الرجل، وبأنت رجاحة عقله بترجمة وصايا الرب إلى عملٍ، فإنه لم يكتف بأن يكون مؤمناً ساماً بالكلمة، بل قرن إيمانه بأعماله. وبهذا الصدد يقول الرسول يعقوب: «أنت تؤمن أن الله واحدٌ حسناً تفعل، والشياطين يؤمنون ويشعرون. ولكن هل تريد أن تعلم أيها الإنسان الباطل أن الإيمان بدون أعمال ميت» (باع 2: 19). ويقول الرسول بطرس: «نظير القدس الذي دعاكم

كونوا أنتم أيضاً قديسين في كل سيرة... عالمين أنكم افتديتم لا بأشياء تقنى، بفضة أو ذهب من سيرتكم الباطلة التي تقلدتموها من الآباء، بل بدِمِ كريم كما من حمل بلا عيب ولا دنس دم المسيح» (بط15:1و18و19). بهذا الدم الكريم نلنا مجاناً نعمة التبرير والتقديس والتبني بوساطة الكنيسة المقدسة، التي أسسها الرب يسوع، وأقامها كسلم تصل الأرض بالسماء، ومنحها السلطة الإلهية، وائتمنها على وسائل النعم السماوية التي تمنحها أولادها بممارسة الأسرار السبعة المقدسة.

أجل إن الكنيسة المقدسة هي أم لنا جميعاً ومعلمة. وهي تسترشد بالروح القدس الحال فيها وقد أوجبت علينا أن نمارس الفرائض الدينية الثلاث: الصوم والصلة والصدقة. كما جاء بالسريانية على لسان أحد ملائكة الكنيسة قوله في الطلبة الأفرامية التي تتلى في صلاة المساء أيام الصيام الأربعيني المقدس:

رَهْ رَهْ رَهْ وَأَوْحَى مَهْتَهْ : ٥٥٥ حَسْنَهْ لَمَّا وَحْمَهْ
هَرَلَا حَمَّهْ مَهْ اَهْتَهْ : أَمْ وَلَعْهَهْ هَهْ أَهْ .

وتعريب ذلك: صم (أيها المؤمن) الصوم الأربعيني، وتصدق بخبارك على الجائع (الفقير)، وصلّ سبع مرات يومياً، كما تعلمت من ابن يسى (النبي داود). «فالصالحة إذن الصلاة مع الصوم. والصدقة خير من ادخار كنوز الذهب، لأن الصدقة تجي من الموت وتمحو الخطايا تؤهل الإنسان لنوال الرحمة والحياة الأبدية» (طوبيا12: 8 و9).

أيها الأحباء: يطيب لنا أن نقصر كلامنا الآن على الصدقة فنقول:

إن فعل الرحمة مع القريب تلزمه الشريعة الطبيعية، وتوجهه الشريعة الإلهية. فالناس جميعاً أبناء آدم وحواء، إخوة مشتركون في خيرات هذه الأرض. وعليهم أن يحب بعضهم بعضاً، وأن يسد الموسرون فيهم عوز الفقراء المدقعين مما يفيض لديهم من خيرات بعد أن يكونوا قد أخذوا لمتطلبات الحياة قسطهم الكافي الوافي، هذا ما تلزمهم به الشريعة الطبيعية. أما الرب يسوع ففي شريعته الإلهية يوجب علينا أن نحب قريينا كنفسنا (مت22: 29) وقربينا هو كل إنسان يحتاج إلى معونتنا. ويضع الرب في شأن الرحمة قاعدةً سامية بقوله: «إني أريد رحمة لا ذبيحة» (مت9: 13)، وفي عظه على الجبل قال: «طوبى للرحماء فإنهم يُرحمون» (مت5: 7). بل بحسب تعاليمه الإلهية، إن ميراث الملكوت السماوي يتوقف على فعل الرحمة، وإننا جميعاً سنقف يوماً أمام منبره السماوي لنجاحكم

بموجب قانون فعل الرحمة. فالأبرار الذين سيدعوهم إلى ملكته ليرثوه معه إلى الأبد، لن يستحقوا هذا الملوك لأنهم نشروا بشارته الإنجيلية، أو تحملوا الضيقات واستشهدوا في سبيل الإيمان به، أو اجترحوا المعجزات باسمه، أو زهدوا في الدنيا عابدين إيمانه ليلاً ونهاراً. بل سيقول لهم: «تعالوا يا مباركي أبي رثوا الملوك المعد لكم منذ تأسيس العالم. لأنني جعت فأطعهموني، عطشت فسقيتهموني، كنت غريباً فأوليتهموني، عرياناً فكسوتهموني، مريضاً فزررتهموني، محبوساً فأنتيتم إلي... الحق أقول لكم بما أنكم فعلتموه بأحد أخوتي هؤلاء الأصغراء فبغي فعلتم» (مت 25: 31 - 40). «فمن يرحم الفقير يقرض الرب وعن معروفه يجازيه» (أم 19: 17) وما تصدق به على الفقراء والمعوزين، إنما هو دين على الرب يسوع نفرضه إيمان بالأساطير عن طريق أخوته الصغار الفقراء المحتججين في الأرض، لنسترجعه منه جملة في السماء مع الفائدة الجليلة. لذلك أوصانا قائلاً: «اكلزوا لكم كنوزاً في السماء حيث لا يفسد سوسٌ ولا صداً وحيث لا ينقبُ سارقون ولا يسرقون» (مت 6: 20).

أما أغنياء الدهر، القساة القلوب، الغلاظ الرقاب، المتکلون على الغنى غير الثابت (17: 6). الذين يرون أخوتهم وقد عضّهم الدهر بنابه، ولا يشفقون عليهم، فسيصيّبهم ما أصاب الغني الذي لم يشفع على لاعز الفقير، في المثل الذي ضربه الرب يسوع وأظهر فيه لاعز الفقير، يتعم في السماء مع إبراهيم، والغني يتذنب في النار الأبدية ويتشفع بأبيه إبراهيم قائلاً: يا أبي إبراهيم ارحمني وأرسل لاعز ليبل طرف أصبعه بماء وبيرد لسانى لأنني معذب في هذا اللهيّب. فقال إبراهيم: يا بُني اذكر أنك استوفيت خيراتك في حياتك وكذلك لاعز البلايا. والآن هو يتعرى وأنت تتذنب» (لو 16: 19 - 31).

إنَّ هذا الغني الغبي وأمثاله سيسمعون في يوم الدين صوت الرب القائل لهم: «اذهبا عني يا ملائين إلى النار الأبدية المعدة لإبليس وملائكته. لأنني جعت فلم تطعموني، عطشت فلم تسقوني، كنت غريباً فلم تأووني، عرياناً فلم تكسوني، مريضاً ومحبوساً فلم تزوروني... الحق أقول لكم بما أنكم لم تفعلوه بأحد هؤلاء الأصغراء فبغي لم تفعلوا. فيمضي هؤلاء إلى عذاب أبدى، والأبرار إلى حياة أبدية» (مت 25: 41 - 46).

فمن كان قلبه قاسياً على أخيه الإنسان، لا يجد رحمة في يوم الدين الرحيب. «لأن الحكم هو بلا رحمة لمن لم يعمل رحمة، والرحمة تفتخر على الحكم. ما المنفعة يا أخوتي إن قال أحد: أنَّ له إيماناً ولكن ليس له أعمال، هل يقدر الإيمان أن يخلصه. إن كان أخ وأخت عريانين ومعتازين للقوت اليومي، فقال لهما أحدهم امضي بسلام استدفنا واسبعا ولكن لم تعطوهما حاجات الجسد فما المنفعة؟. هكذا الإيمان أيضاً إن لم يكن له أعمال ميت في ذاته» (يع 2: 13 . 17). «فتصدق من مالك ولا تحول وجهك عن الفقير حينئذ فوجهه الرب لا يحول عنك» (طوبيا 4: 7).

إنَّ الكتاب المقدس، بعهديه، مليء بالآيات الكريمة الموجبة علينا عمل الرحمة والمبيِّنة كيفية فعل ذلك، والفوائد التي نجتبيها منها. نكتفي بما ذكرناه هنا، موجّهين انتباهم أيها الأحباء، إلى التأمل بسيرة ربنا يسوع المسيح على الأرض. فهو الغني الذي افقر بإرادته فولد فقيراً، وفي سبيل فداء البشرية مات على الصليب فقيراً، وهو معنى المعوزين. وقيل عنه في الكتاب انه «جال يصنع خيراً وبشفى جميع المتسلط عليهم إيليس لأن الله كان معه» (أع 10: 38) وفي جولانه كان يجمع الصدقات ليس حاجاته وحاجات تلاميذه الجسدية، كما كان يوزع على الفقراء أيضاً (يو 13: 29).

وقد حارب الرب رذيلة الرياء الذي يمارسه العديد من المؤمنين في الصوم والصلوة والصدقة. ويريد أن يقتلع جذور هذه الرذيلة من قلوب أتباعه، وإلا فإنها تقصد تلك القلوب ولا تدع بذرة الإنجيل تنمو فيها. وبشأن الصدقة قال له المجد: «احترزوا من أن تصنعوا صدقتكم قدام الناس لكي ينظروكم. وإلا فليس لكم أجرٌ عند أبيكم الذي في السموات. فمتى صنعت صدقة فلا تصوت قدامك بالبوق كما يفعل المرافقون في المجامع وفي الأزقة لكي يمجدوا من الناس، الحق أقول لكم أنهم قد استوفوا أجراهم. وأما أنت فمتى صنعت صدقة فلا تعرف شمالك ما تفعل يمينك، لكي تكون صدقتك في الخفاء. فأبوك الذي يرى في الخفاء هو يجازيك علانية» (مت 6: 1 . 4) ومن تعاليم الرب أيضاً، ضرورة التضحية في عمل الرحمة، فهو يريدنا أن ندعوا إلى الولائم الفقراء والمعوزين (لو 6: 24) والرسول بولس يوصينا أن نعطي بفرح وسخاء بقوله: «إن من يزرع بالشُّح فالشُّح أيضًا يحصد. كل واحد كما يبني بقلبه ليس عن حزن أو اضطرار لأن المعطي المسرور يحبه الله... كما هو مكتوب: فرق، أعطى المساكين. بره يبقى إلى الأبد» (كو 9: 6 . 9) وقال أيضاً: «في كل شيء أريتكم أنه هكذا ينبغي أنكم تتبعون وتعضدون الضعفاء

متذكرين كلمات الرب يسوع أنه قال مغبوط هو العطاء أكثر من الأخذ»
(أع 20: 35).

أيها الأحباء، لقد علمنا آباء الكنيسة المبامين، أن أعمال الرحمة لا تقتصر على الأمور الجسدية من توزيع الصدقات على المعوزين وعيادة المرضى ودفن الموتى وغيرها، بل تشمل أيضاً الأمور الروحية مثل الصفح عن المذنبين، والصلوة لأجل الأقرباء والأعداء، وإرشاد الخطاة إلى طرق الفضيلة والإتيان بهم إلى الله تعالى بالتوبه النصوح، وتعزيزة الحزانى وغيرها من الأعمال التي تؤول إلى خلاص الإنسان، ليتمجد اسم الله القدس.

فيجدر بنا، ونحن نستقبل الصوم الأربعيني المقدس، أن ننقي قلوبنا من شوائب الخطية بتوبة صادقة، واعتراف قانوني أمام كاهن الرب، وتناول القربان المقدس، ليثبت المسيح في قلوبنا، ونكرس أيام الصيام المقدس كما حدته الكنيسة المقدسة، حباً باليسوع يسوع ربنا، وطاعة لوصاياته الإلهية، وأن نمتنع عن الخطية وأسبابها، ونواظب على الصلاة، ساكبين بذلك نفوسنا أمام الله، طاهرة نقية لتصعد صلواتنا كبحور طيب الرائحة أمام منبره الإلهي وتقربن الصلاة والصوم بتوزيع الصدقات على الفقراء والمعوزين لنكنز لنا بذلك كنوزاً في السماء ولنستحق أن تكون في عداد من سيد عوهم الرب إلى ملكته، ليس فقط لإيمانهم به، بل أيضاً لخدمتهم إخوته الصغار بأعمال الرحمة.

بارككم الرب الإله وتقبل صومكم وصلواتكم وصدقاتكم، وضاعف من أجركم، ولينعم عليكم أيام طيبة لتبتهموا بالاحتفال بعيد قيامته المجيدة من بين الأموات بظهور ونقاء ورحم موتاكم المؤمنين.

هذا ما اقتضى والنعمـة معـكم ٥١٥، بـحمدـنا مـعـطاً.

صدر عن قلائـتنا البـطـيرـيكـية فـي دـمـشـق
فـي العـشـرـين مـن شـهـر شـبـاط سـنـة أـلـفـيـن وـثـلـاثـةـ عـشـرـ
وـهـي السـنـة السـلـاحـيـةـ وـالـثـلـاثـونـ لـبـطـيرـيكـيتـنا



CHARITY

«Prayer is good with fasting and charity and almsgiving is better than storing gold ... for charity and almsgiving delivers from death and it will purge away every sin. Those who practice it will have fullness of life» (*Tobias 12: 8-9*)

We extend our apostolic benediction, benevolent prayers and greetings to our brethren, His Beatitude Mor Baselius Thomas I, Catholicos of India, and their Eminences the Metropolitans; our spiritual children the reverend vicars, priests, monks, nuns, deacons and deaconesses, and our blessed Syrian Orthodox people all over the world. May the divine providence embrace them through the intercession of the Virgin Mary, Mother of God, and St. Peter, chief of the apostles, and the rest of the Martyrs and Saints, Amen.

What a sublime wisdom uttered by the Archangel Rafael when addressing the righteous Tobias and his son Tobias! It summarizes the three pillars on which religion stands, namely fasting, prayer and charity. These are the duties of the believer who practices them to be saved from sin and in order to receive forgiveness of intrusions and eternal life. Thus, he will be like the wise man alluded to by the Lord Jesus saying: “everyone therefore who hears these words of mine and puts them into practice is like a wise man who built his house on the rock; the rain came down, the streams rose, and the winds blew and beat against that house; yet it did not fall, because it had its foundation on the rock.” (Matthew 7: 24-25).

The wisdom of this man and his rationality were obvious when he put the commandments of the Lord into practice. He was not satisfied with being a passive believer listening to the word; rather, he mixed his faith with good deeds. In this respect, the apostle St. James writes: “you believe that there is one God. Good! Even the demons believe that and shudder. You foolish man, do you want evidence that faith without deed is useless?” (James 2: 19-20). Also, the apostle St. Peter affirms: “but just as he who called you is holy, so be holy in all you do, ... for you know that it was not with perishable things such as silver or gold that you were redeemed from the empty way of life handed down to you from your forefathers, but with a precious blood, a lamb without blemish or defect, the blood of Christ” (I Peter 1: 15, 18-19). With this precious blood, we have received gratuitously the grace of justification, sanctification and adoption amidst the holy Church founded by the Lord Jesus as a ladder bridging earth to the heavens. He granted her divine authority and

made her guardian of the channels of divine graces that she grants her children by the practice of the seven holy sacraments.

Indeed, the holy Church is a mother to all and a teacher. She beseeches the guidance of the Holy Spirit who dwells in her. She directs us to practice the three religious duties: fasting, prayer and charity. As one of the Syriac doctors of the Church has expressed in prayer in the Ephremian meter which is recited in the evening prayer of the Great Lent:

٥٥٥ حمدًا وَحَمْدَةً سَمِعْتَ : حَسْبُ لِلَّهِ دَعْيَةٌ
وَلَا حَمْدَةً حَمْدَةً اسْتَمِعْتَ : أَسْمَعْتَ دُعَاءً دُعَاءً

which translates as follows: “Fast [O Believer] the forty days of the Great Lent and give your bread to the hungry; pray seven times daily as you have learned from the son of Jesse [i.e. David]”. “Prayer is good with fasting and charity and almsgiving is better than storing gold ... for charity and almsgiving delivers from death and it will purge away every sin. Those who practice it will have fullness of life” (Tobias 12: 8-9)

Dearly beloved,

The central component of our words here is charity. Charity with our neighbor is commended by natural law and recommended by divine law as well; people are all children of Adam and Eve, brothers sharing the goods of this earth. They have to love each others. After receiving the sufficient needs from their wealth, the rich shall fill the needs of the poor with their abundant goods; this is what natural law dictates. Our Lord Jesus Christ commands in His divine law that we shall love our neighbor as our selves (cf. Matthew 22: 29); our neighbor is every man who needs our help. The Lord sets a valuable rule about charity and deeds of mercy saying: “I desire mercy, not sacrifice” (Matthew 9: 13). In His sermon on the mountain, He says: “blessed are the merciful for they shall obtain mercy” (Matthew 5: 7). According to His divine teachings, inheriting the kingdom of heaven depends on actions of mercy. We shall all stand one day in front of His heavenly court and be answerable to the law of charity. The righteous will be called to inherit His kingdom forever; they will not be judged worthy of this kingdom because they spread the gospel, or endured the persecutions, or became martyrs for their faith, or made miracles in His name, or despised this world and worshipped Him day and night; rather, He will say to them: “Come, you who are blessed by my Father, take your inheritance, the kingdom prepared for you since the creation of the world; for I was hungry and you gave me something to eat, I was thirsty and you gave me something to drink, I was a stranger and you invited me in, I needed clothes and you clothed me, I was sick and you looked after me, I was in prison and you came to me... I tell you the truth, whatever you did for one of the least of

these brothers of mine, you did for me” (Matthew 25: 34-36, 40). “He who is kind to the poor, lends to the Lord and He will reward him for what he has done” (Proverbs 19: 17). What we give as charity for the poor and needy, is considered as a loan for the Lord Jesus that we lend Him through the least of His brethren, the poor and needy on earth, so that we receive it back in heaven with a multiplied interest. For this reason, He told us: “store up for yourselves treasures in heaven, where moth and rust do not destroy, and where thieves do not break in and steal” (Matthew 6: 20).

The rich people of all times, those who have hardened hearts and stiff necks, those who rely on unstable wealth (I Timothy 6: 17) – and are not merciful to their brethren whom they see bit by the dagger of times – will get the retribution of the rich man who did not have mercy on Lazarus the poor, according to the parable that the Lord Jesus told about Lazarus the poor who got into the heavenly bliss with Abraham while the rich was tortured in eternal fire screaming to his father Abraham saying: ‘Father Abraham, have mercy on me and send Lazarus to dip the tip of his finger in water and cool my tongue because I am in agony in this fire’. Abraham replied: ‘Son, remember that in your lifetime you received your good things, while Lazarus receive bad things, but now he is comforted here and you are in agony’ (cf. Luke 16: 19-31).

This rich fool and his kinsmen will hear the voice of the Lord on the day of judgment saying to them: “depart from me, you who are cursed, into eternal fire prepared for the devil and his angels for I was hungry and you gave me nothing to eat, I was thirsty and you gave me nothing to drink I was a stranger and you did not invite me in, I needed clothes and you did not clothe me and I was sick and in prison and you did not look after me ... I tell you the truth, whatever you did not do for one of the least of these, you did not do for me, then they will go away to eternal punishment, but the righteous to eternal life” (Matthew 25: 41-46).

He who has hardened his heart to the appeal of his brother and neighbor, will not find mercy in the fearful day of Judgment “because judgment without mercy will be shown to anyone who has not been merciful. Mercy triumphs over judgment! What good is it, my brothers, if a man claims to have faith but has no deeds? Can such faith save him? Suppose a brother or sister is without clothes and daily food, if one of you says to him ‘God, I wish you well; keep warm and well fed’; but does nothing about his physical needs, what good is it? In the same way, faith by itself, if it is not accompanied by action, is dead” (James 2: 13-17) “give alms from your possessions and do not turn your face away from any poor person and the face of God shall not be turned away from you” (Tobias 4: 7).

The Holy Bible with both Old and New Testaments is filled with famous verses to incite us to do charity and shows us the way to do it and the benefits we harvest from it. We confine our Biblical references to what we have cited above, dearly beloved, while we direct our minds to meditate the life of our Lord Jesus Christ on earth. Indeed, He is the rich one who voluntarily became poor and was born as a poor child. In order to save humanity, He was crucified also a poor person while He is the source of all richness. It is written about Him that “He went around doing good and healing all who were under the power of the devil, because God was with Him” (Acts 10: 38). When going around the different places, He collected charity and donations to cover the material needs of His disciples, and He distributed to the poor as well (cf. John 13: 29).

The Lord fought against the vice called hypocrisy. He attacks the hypocrisy of many believers shown in improperly practiced fasting, prayer or charity. The Lord wants to uproot this vice from the hearts of his followers because it will otherwise corrupt these hearts and not allow the seeds of the gospel to grow. On charity, He says: “be careful not to do your acts of righteousness before men, to be seen by them. If you do, you will have no reward from your Father in heaven. So when you give to the needy, do not announce it with trumpets, as the hypocrites do in the synagogues and on the streets, to be honored by men. I tell you the truth, they have received their reward in full. But when you give to the needy, do not let your left hand know what your right hand is doing, so that your giving may be in secret, then your Father who sees what is done in secret, will reward you publicly” (Matthew 6: 1-4). The Lord also teaches the necessity of sacrifice in charity; He wants us to invite the meek and needy to the feasts we have (cf. Luke 6: 24). The apostle St. Paul commands us to give with joy and abundantly: “whoever sows sparingly will also reap sparingly … each man should give what he has decided in his heart to give, not reluctantly or under compulsion, for God loves a cheerful giver … as it is written: ‘He has scattered abroad his gifts to the poor; his righteousness endures forever’.” (II Corinthians 9: 6, 7 and 9). He also said: “in everything I did, I showed you that by this kind of hard work we must help the weak, remembering the words the Lord Jesus himself said: ‘It is more blessed to give than to receive’.” (Acts 20: 35).

Dearly beloved,

Our holy Forefathers taught us that charity is not exclusively distributing material things to the needy, the sick, the burial of the dead and the like to assist in the requirements of the flesh; it comprises also the spiritual matters like forgiveness of sins, prayer for friends and foes alike, guiding sinners to virtue and bringing them closer to God almighty through true repentance,

comforting those who are in grief and other deeds that lead man to salvation, and to the glory of the holy name of the Lord.

We ought, therefore, to cleanse our hearts from the impurities of sin through true repentance while we enter this great lent. We ought to confess to the Lord's priest and receive communion so that Christ dwells in us. We should dedicate the days of the great lent as directed by the holy Church, for the love of our Lord Jesus Christ and in obedience to His divine commandments. We shall refrain from committing sins and what causes it, while we remain in prayer, pouring our purified selves before God so that our prayers are lifted like incense of good smell before the divine court. We should mix our prayers and fasting with charity and almsgiving in assistance of the poor and needy so that we store up treasures in the heavens and be counted worthy with those who are called by the Lord to His kingdom for believing in Him and serving their lesser brothers with charity and deeds of mercy.

May the Lord bless you and accept your fasting, prayers and charity. May you be rewarded abundantly. May He pour on you and your families many gifts and graces so that we joyful celebrate His glorious resurrection in purity and holiness. May He have mercy on the souls of your faithful departed.

God bless you all with His grace, Amen. **امانه و محبتك**

**Issued at our Patriarchate in Damascus, Syria
on the 20th of February, in the year two thousand and thirteen
which is the 33rd year of our Patriarchate**

